
 

 

APP-090507 

ASSEMBLEE PROFESSORALE 

Université de Moncton, campus d’Edmundston 

Mercredi 7 mai 2009 

10 h, PLL-203 
 

 

Membres présents : 

 

Mansour Assouyat 

Ginette Bégin 

Luc Bégin 

Samira Belyazid 

Ridha Ben Mansour 

René Blais 

François Boudreau 

Anne Charron 

Patricia Cormier 

Jacques Paul Couturier 

 

 

Denis Duval 
Suzie Durocher Hendricks 

Pierrette Fortin 

Luc Frenette 

Janet Kennedy 

Nicole Lang 

Marie-Élaine Lebel 

André Leclerc 

Guy Lefrançois 

Claude Loiseau 

 

 

 

Jacques Martin 

Yves Martin 

Denis Millas 

Gilles Nadeau 

Blanca Navarro Pardiñas 

Élie Ndoki Ngulu 

Kirsten Rahm 

Luc Vigneault 

Yves Volpé 

Jinghui Zhu 

1 Ouverture 

Le doyen des Études du campus d’Edmundston (DDÉ), Jacques Paul Couturier, appelle 

l’Assemblée à l’ordre à 10 h et souhaite la bienvenue. Il rappelle le but de la réunion qui 

consiste en un bilan des activités de l’année du Décanat des études. Il profite de 

l’occasion pour remercier l’ensemble des professeures et professeurs de l’appui manifesté 

lors du renouvellement de son mandat à titre de doyen des Études. Il souligne l’esprit 

d’équipe qui anime le corps professoral. Il présente quelques photographies de l’état des 

travaux de démolition des sections ciblées aux ailes sud des 4e et 3e étages.     

2 Adoption de l'ordre du jour 

R01-APP-090507 

Il est proposé par Blanca Navarro Pardiñas, appuyé par François Boudreau, 

«que l'ordre du jour soit adopté tel que circulé» 
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Vote sur R01 Unanime ADOPTÉE 

3 Adoption du procès-verbal APP-080507  

R02-APP-090507 

Il est proposé par Jacques Martin, appuyé par Denis Millas, 

«que le procès-verbal  APP-080507 soit adopté tel que circulé. » 

Vote sur R02 Unanime ADOPTÉE  

4 Affaires découlant du procès-verbal APP-080116 

Sans objet.  

5 Information 

Le doyen des Études présente quelques points d’information.  

Le doyen des Études souligne que 65 finissantes et finissants de l’UMCE recevront un 

diplôme lors de la collation des diplômes du 30 mai 2009. Il invite les professeures et 

professeurs qui n’ont pas signalé leur présence pour participer à cette activité à contacter 

Louise-Anne Gagnon.  

Le doyen mentionne que l’inscription sur Maniweb pour la session Automne 2009 se fera 

à partir du 19 août. Les journées d’accueil de la rentrée pour la session Automne 2009 

auront lieu les 3 et 4 septembre et le début des cours se fera le 8 septembre 2009.  

Le doyen distribue un document intitulé Budget provincial - impact à long terme sur 

l’Université de Moncton. Ce document a été présenté par le recteur Yvon Fontaine lors 

du Sénat académique du 5 mai dernier. Le document soulève des défis que l’université 

rencontre, soit le manque de financement en raison du gel de la subvention provinciale, le 

déficit de la caisse de retraite et la baisse démographique. Le recteur souhaite que le 

Sénat académique entame une réflexion sur la programmation tout en ayant à l’esprit que 

l’Université de Moncton a une vocation d’université généraliste au service de la 

population acadienne. Des développements sont attendus dans ce dossier à l’automne 

2009. 

6 Bilan des activités du doyen des Études, 2008-2009 

Le doyen des Études présente le bilan des activités pour l’année écoulée. Il expose 

d’abord quelques faits saillants de l’année qui vient de se terminer : 

 Publication du Plan d’action pour transformer l’éducation postsecondaire (juin)  
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 Augmentation des inscriptions en première année / Augmentation de la population    

étudiante internationale / diminution du nombre total d’inscriptions (septembre) 

 Annonce du Projet de cohabitation UMCE - CCNB-CE (décembre) 

 Travaux de rénovation des ailes sud des 4e et 3e étages (avril) 

 Diverses activités dans les secteurs académiques 

 Deux nouveaux titulaires de Ph.D. : Ridha Ben Mansour et France Chassé.  

Le doyen des Études énumère les nombreuses activités organisées par les secteurs durant 

l’année, et souligne le dynamisme des membres du corps professoral. L’assemblée 

félicite les nouveaux titulaires de Ph.D. 

À l’interne, le doyen des Études a agit au sein du Groupe de prestation de services, du 

Comité de recrutement et de divers comités dont ceux de construction et du budget. À 

l’externe, il a participé à la Table de concertation sur l’éducation postsecondaire au Nord-

Ouest. Il a oeuvré sur le Comité ad hoc chargé de préparer un devis de cohabitation 

UMCE - CCNB-CE. Au réseau de l’Université, il a participé au Comité des programmes, 

au Comité d’appui à la réussite, au Comité consultatif international (jusqu’en septembre), 

au Comité de mise en oeuvre de la réforme de la formation linguistique, au Comité 

exécutif de l’Institut d’études acadiennes, au Comité de régie du CNFS, au Comité ad hoc 

du VRER sur la recherche, aux Comités LOE - français, anglais, recherche, appui à la 

réussite et programmes appliqués et au Comité de collaboration UdeM - CCNB. 

Le doyen des Études élabore sur quelques activités dont la mise en oeuvre du projet de 

cohabitation UMCE - CCNB-CE, la réussite des études et le recrutement. 

Le projet de cohabitation UMCE - CCNB-CE doit être complété pour septembre 2011. 

Un devis de collaboration a été élaboré pour les espaces, les fonctions et services 

partagés. La planification du Centre étudiant est réalisée. Ce centre abritera les services 

de cafeteria, une librairie, un café étudiant, le bureau de services étudiants et les bureaux 

des associations étudiantes. La démolition du gymnase débutera prochainement. 

L’actuelle cafeteria deviendra une salle multifonctionnelle et l’espace occupé par les 

étudiantes et étudiants sera transformé en un centre de formation continue et sur mesure. 

Plusieurs réalisations en vue de promouvoir la réussite des études sont à souligner dont la 

collaboration accrue avec le District scolaire 3, les mesures d’appui en français et en 

mathématiques, la création du Centre d’appui à la réussite, le Centre de perfectionnement 

linguistique, le programme de mentorat en science infirmière et une réflexion sur les 

orientations futures de la bibliothèque. Denis Duval soulève une crainte de voir 

disparaître des ouvrages de la collection de la bibliothèque. Guy Lefrançois, directeur de 

la bibliothèque, explique que l’élagage de la collection se fait selon des critères reconnus 

tout en tenant compte de la mission de notre institution et aussi de la tendance générale 

observée dans l’ensemble des bibliothèques universitaires. 
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Le recrutement est une préoccupation du Décanat des études. On assiste à un changement 

de culture en matière de recrutement. Un plan de recrutement adapté à notre campus a été 

préparé pour 2008-2009 et s’avère prioritaire pour les prochaines années. Une étude de 

marché a été réalisée dans la région de Grand-Sault. Des modifications ont été apportées 

aux activités de recrutement et de nouveaux outils de recrutement ont été créés. Le site 

Web sera mis à jour régulièrement. Un partenariat avec le District scolaire 3 est en place. 

Malgré tous ces efforts, les statistiques d’admissions pour septembre laissent entrevoir 

une légère baisse. 

Parmi d’autres réalisations, le doyen des Études souligne le maintien de la délocalisation 

de la cinquième année en Éducation, la rénovation du secteur Éducation, kinésiologie et 

récréologie (EKR) et du secteur Science infirmière. Blanca Navarro Pardiñas demande si 

le local réservé aux chargées et chargés de cours du secteur Arts et Lettres sera relocalisé. 

Le doyen des Études signale qu’après consultation avec l’architecte, le local demeurera à 

l’endroit prévu du le plan, et ce pour permettre d’accommoder une grande salle de classe. 

Le doyen des Études a préparé des demandes de financement pour les programmes LOE 

(Langues officielles dans l’enseignement) et PIS (Programme d’infrastructure du savoir). 

Il fait circuler la proposition soumise au PIS afin de développer un Centre 

interdisciplinaire de soutien à l’accroissement de la recherche dans la Bibliothèque Rhéa-

Larose. 

7 Objectifs du doyen des Études, 2009-2010 

Le doyen des Études présente ses objectifs pour l’année 2009-2010 qui sont le 

renforcement de la qualité de l’enseignement et de l’encadrement pédagogique, le 

renouvellement des effectifs du corps professoral, le renouvellement des infrastructures 

d’enseignement et de vie universitaire, l’appui aux membres du corps professoral, la 

révision de déploiement de la programmation et le développement de nouvelles avenues, 

la mise en place d’un nouveau modèle de livraison de services étudiants, la révision du 

mode de gestion des dossiers étudiants et l’accentuation des efforts de recrutement 

étudiant. 

Parmi les priorités, il souligne la mise en oeuvre du projet de cohabitation UMCE - 

CCNB-CE, le renouvellement des effectifs professoraux, la gestion du Secteur EKR, la 

révision du mode de gestion des dossiers étudiants et la création d’un poste de doyen 

adjoint, le développement de la programmation, l’implantation de la reconfiguration des 

programmes, la planification de la rénovation de la bibliothèque et la réalisation du 

Centre de services étudiants. 

 

Une période de questions suit. Une personne demande pourquoi il n’y a pas de 

participation d’une professeure ou d’un professeur sur l’équipe de projet de cohabitation. 

Le doyen des Études signale qu’il ne s’agit pas d’une activité à caractère académique 

mais une activité de gestion. Gilles Nadeau et de Ginette Bégin demandent à ce que le 

programme d’appui à la réussite en mathématiques soit élargi comme celui d’appui en 

français avec un centre de perfectionnement. Samira Belyazid demande si le doyen 

adjoint pourrait s’occuper de la gestion du B.A. multidisciplinaire. Le doyen des Études 

répond que cela ne fera pas partie de ses tâches. Luc Vigneault demande si le doyen est 



APP-090507 Page 5 sur 5 

 

au courant d’une initiative de deux professeurs, Blanca Navarro Pardiñas et Jinghui Zhu, 

en matière de recrutement en Chine. Le doyen des Études a entendu parler de cette 

initiative pour laquelle il n’a pas été impliqué. Blanca Navarro Pardiñas précise que cette 

initiative s’est faite sous la supervision du vice-recteur, Paul Albert. Elle mentionne que 

cinq étudiants de Chine ont fait une demande d’inscription à notre campus pour la 

prochaine année académique. L’assemblée félicite ces deux professeurs pour le travail 

accompli.  

8 Questions diverses 

Sans objet.   

9 Date et lieu de la prochaine réunion 

La prochaine réunion reste à être déterminée. Le doyen des Études profite de l’occasion 

pour mentionner qu’il s’agit de la dernière assemblée professorale des professeurs Claude 

Loiseau et Gilles Nadeau. Il souligne le travail accompli et le dévouement dont ils ont fait 

preuve. L’assemblée félicite les deux professeurs.  

9 Clôture 

L’ordre du jour étant épuisé, la réunion est levée à 12 h 00.   

  

Compte rendu rédigé par Guy Lefrançois, secrétaire 

contresigné par Jacques Paul Couturier, doyen des Études 


